
Interview avec la nouvelle rectrice élue, Prof. Dr Katharina M. Fromm

Du laboratoire de chimie au rectorat
La nouvelle rectrice de l'Université de Fri-
bourg a été élue: il s'agit de la Prof. Dr Katha-
rina M. Fromm. Elle a été proposée par l'As-
semblée plénière lors de sa séance du 4 avril 
2023 et élue par le Sénat le 17 mai 2023 pour 
un mandat de cinq ans (du 1er février 2024 au 
31 janvier 2029). Le Conseilt d’Etat a ratifi é 
l’élection. Alumni■Info a rencontré la rectrice 
in spe et s'est entretenu avec elle de l'avenir 
de notre alma mater.

Vous êtes élue rectrice de l'Université de Fri-
bourg. Que signifi e cette fonction pour vous?

Je suis professeure à l'Université de Fribourg 
depuis 2006. J'ai pu développer mon groupe 
de recherche au sein du département de 
chimie et je me suis toujours sentie soutenue 
par l'université. Il est maintenant temps de 
rendre quelque chose à l'université et à sa 
communauté. Cette tâche est pour moi un 
grand honneur et une grande responsabilité, 
et je l’aborde très volontiers avec plein 
d’énergie, de joie et de nombreuses idées.

Quelles perspectives voyez-vous pour l'Uni 
Fribourg et quels défi s doit-elle relever?

L'Université de Fribourg s'inscrit dans un envi-
ronnement compétitif au niveau national et 
international et doit continuer à s'affi  rmer à 
l'avenir. Pour cela, nous devrions viser une 
certaine augmentation du nombre d'étu-
diants. Toute stagnation de notre côté signifi e 
un recul, car d'autres universités se transfor-
ment et grandissent ainsi. Les universités at-
tractives se distinguent par une recherche 
bien communiquée et compétitive ainsi que 

par des conditions d'études attrayantes et un 
enseignement excellent - tout cela coûte de 
l'argent. Nous ne pourrons pas résoudre d'un 
coup le problème du net sous-fi nancement 
par rapport à d'autres universités suisses de 
plein exercice et devons donc faire preuve de 
créativité dans la gestion de nos diff érentes 
ressources. Je suis sûre que nous avons un 
grand potentiel dans ce domaine.

Regardons vers l'avenir et osons un aperçu de 
votre mandat: quels projets souhaitez-vous 
entreprendre?

Il y a beaucoup à faire dans les années à venir. 
Certains projets sont déjà en bonne voie, par 
exemple le rapprochement avec la HEP de Fri-
bourg. D'autres dossiers, comme le projet 
«Tour Henri», doivent enfi n être mis en œuvre. 
D'autres projets de construction ou de réno-
vation concernent aussi bien Miséricorde que 
Pérolles I. La forte croissance du nombre 
d'étudiants en Faculté des sciences et de mé-
decine au cours des 20 dernières années et le 
développement des études de médecine ont 
automatiquement entraîné un manque de 
place alors que la surface des bâtiments est 
restée quasiment inchangée - un problème 
renforcé par des infrastructures obsolètes. 
J'aurais bien quelques idées créatives à ap-
porter au plan directeur «Pérolles I», par 
exemple comment isoler des bâtiments et 
créer de nouvelles surfaces en même temps.

Dans le domaine de la recherche, on a assisté 
ces deux dernières années à un essor réjouis-
sant en matière d'innovation, de transfert de 
technologie, de dépôt de brevets et de créa-
tion de start-up. J'espère sincèrement que 
nous pourrons poursuivre sur cette lancée.

Nous avons du potentiel en matière de col-
lecte de fonds. Deux nouveaux clusters de 
recherche interfacultaires sont en train de 
voir le jour: un nouveau centre de recherche 
et d'innovation dans le domaine des sciences 
alimentaires, ainsi qu'un cluster sur le thème 
«L'avenir de la Suisse». En principe, ces deux 
thèmes se prêtent à un Pôle de recherche na-

tional (PRN, également appelé NCCR). 
Comme notre NCCR actuel sur les matériaux 
bio-inspirés arrive bientôt à son terme, nous 
devrions nous occuper ici de la «relève».

Dans l'enseignement, il s'agit de maintenir 
l'excellent niveau des fi lières d'études, pour la 
plupart multilingues, et de former en plus nos 
jeunes de manière à ce qu'ils soient prêts à 
relever les défi s du futur. Cela implique, outre 
la formation spécialisée, le développement 
de ce que l'on appelle les soft skills, p. ex. 
l'entrepreneuriat ou l'engagement social. Ce 
type «d'étude générale» se déroule chez nous 
sous le nom de «Quali+» - un programme qui 
cherche d'ailleurs encore des sponsors.

Concrètement, il s'agira dans les prochaines 
années, entre autres, de la création d'une si-
xième faculté, celle des sciences de l'éduca-
tion et de la formation, ou de projets de 
construction (mots-clés: projet «Tour Henri», 
rénovation de bâtiments existants), et la 
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concurrence nationale ou internationale 
entre les universités augmente. Comment 
abordez-vous ces grandes questions?

Les grandes questions sont faites pour être 
abordées. J'ai du plaisir à accomplir les nom-
breuses tâches différentes et je m'en tiens ici 
au slogan d'une ancienne publicité: «Rien 
n'est impossible». Il est également important 
que nous impliquions les collaboratrices et 
les collaborateurs dans le développement de 
l'université, que nous les fassions participer 
aux processus de décision et que nous trou-
vions ainsi ensemble des solutions aux tâches 
qui nous attendent. Certains de ces projets 
dépassent le cadre de l'université. En effet, je 
ne vois pas l'université comme une tour 
d'ivoire. Elle doit interagir avec son environ-
nement, et le lien avec le canton et la ville de 
Fribourg est très important pour moi, au ni-
veau politique, économique et de la popula-
tion. A cet égard, notre présidente du Sénat, 
Antoinette de Weck, a résumé la situation en 
ces termes: «L'université doit se mêler au 
peuple».

Les anciens étudiants ont une importance 
toujours plus grande pour une université. Que 
peut faire l'université pour les alumnae et les 
alumni afin de favoriser leur engagement et 
de maintenir l'attractivité de l'université 
au-delà des études?

On peut voir l'université comme une partie d'un 
pipeline. Les enfants vont au jardin d'enfants, à 
l'école, puis à l'université ou en apprentissage, 
et enfin dans la vie professionnelle. La période 
entre la fin de la scolarité et la vie profession-
nelle est souvent très particulière. Elle contient 
la phase de la vie où l'on commence à mener sa 
vie de manière autonome - souvent considérée 
a posteriori comme «la plus belle période de la 
vie». Impliquer les alumnae et les alumni dans la 
vie universitaire et estudiantine, par exemple 
par le biais de programmes de mentorat ou de 
parrainages, peut donc mener à une situation 
gagnant-gagnant pour les deux parties. Dans 
d'autres pays également, cela va bien au-delà 
d'une «simple» adhésion à un club. Aux États-
Unis les alumni sont des mécènes importants 
pour les universités et constituent un réseau 
professionnel passionnant et des modèles pour 
les diplômés universitaires. Un étudiant en mas-
ter des États-Unis m'a raconté qu'il était notam-
ment courant que la promotion fasse un don à 
l'école à la fin de ses études, et ce bien que les 
frais d'inscription y soient de toute façon déjà 
élevés, même dans les universités publiques. En 
contrepartie, l'université offre une formation de 
haut niveau, organise des rencontres pour le 
réseautage et l'échange d'informations. Peut-
être pourrons-nous faire de même chez nous - 
ce serait formidable pour nos jeunes étudiants 
de pouvoir ressentir la communauté de la 
grande famille de l'Université de Fribourg bien 
au-delà de leurs études.

Et quelles sont vos attentes vis-à-vis des 
alumnae et des alumni de notre université?

Intensifier les relations entre les alumnae et 
alumni et l'Université de Fribourg est très 
souhaitable. En fin de compte, nous sommes 
une grande famille. Il serait par exemple pas-
sionnant d'impliquer les anciens étudiants 
dans les activités liées à notre transfert de 
technologie, de les inviter aux séances d'in-
formation et de renforcer ainsi les liens avec 
le monde professionnel, avec la pratique. 
Dans certaines facultés, cela fonctionne déjà 
très bien, d'autres ont encore un peu de re-
tard à rattraper. Un programme de mentoring 
fonctionnant dans toutes les facultés entre 
les étudiants en master ou en doctorat et les 
alumnae et alumni serait une chose passion-
nante. Il pourrait en résulter de nombreuses 
idées et opportunités nouvelles.

Il en va de même pour les projets spéciaux à 
l'université, qui pourraient être soutenus de 

manière ciblée par les alumnae et les alumni, 
en fonction de leurs intérêts. La fonction de 
modèle est également importante: quel type 
de carrière peut-on faire avec un diplôme de 
l'Université de Fribourg? De tels articles dans 
«Universitas» ou «Alma & Georges» sont tou-
jours intéressants pour nos étudiant·e·s.

Chère Madame Fromm, merci beaucoup pour 
cet entretien intéressant et tous nos vœux de 
réussite dans vos nouvelles fonctions.

Fribourg - Ville universitaire
UniFR 2022 en chiffres
Etudiant·e·s 10'363
Femmes 6'290
Hommes 4'073
Faculté de théologie 383
Faculté de droit 1'926
Faculté des sciences économiques et 
sociales et du management 1'328
Faculté des lettres et des sciences
humaines 4'349
Faculté des sciences et de médecine 2'377

Titres et diplômes (toutes les facultés)
Bachelor 1'208
Master 941
Doctorat 144
Le rapport annuel 2022 complet de l'Université de 
Fribourg peut être consulté à l'adresse suivante: 
www.unifr.ch/rapport-annuel/fr/2022

Katharina M. Fromm est née en 1968 en Alle-
magne et a grandi en France, en Allemagne 
et aux États-Unis. Elle a étudié la chimie à 
l'Université de Karlsruhe et à l'Ecole des 
Hautes Etudes des Industries Chimiques (au-
jourd'hui ECPM) à Strasbourg. Elle a obtenu 
son doctorat sur les composés organométal-
liques à l'université de Karlsruhe, où elle a 
fondé un groupe de recherche après son ha-
bilitation à l'université de Genève en 2002. 
Elle a refusé un poste à Erlangen pour accep-
ter un poste de professeur boursier du FNS à 
l'université de Bâle. En octobre 2006, elle a 
commencé à travailler comme professeur 
ordinaire à la chaire de chimie inorganique de 
l'Université de Fribourg. De 2020 à 2024, elle 
a occupé le poste de vice-rectrice et était 
responsable du domaine de la recherche et 
de l'innovation. Katharina M. Fromm est ma-
riée et vit dans le quartier de Pérolles. Ses 
hobbies sont l'art, le bon vin et la chimie 
bio-inorganique de l'argent.

Pérolles I (photo: © Volker Graf)

Tour Henri (photo: © Unifr)



Le mot du doyen

Les impressions du-
rables de ma première 
année en tant que doyen 
de la faculté de théologie 
proviennent des nom-
breux contacts que j'ai 
eus avec les membres 
les plus divers de la fa-
culté. Les diplômés et les 
professeurs émérites en 

font également partie. Ainsi (pour ne citer qu'un 
exemple), Johannes Brantschen, Richard Friedli 
et Renzo Petraglio, tous trois docteurs en théolo-
gie de notre faculté il y a 50 ans, se sont exprimés 
en avril dernier dans le cadre de la cérémonie de 
remise des diplômes, parmi tant d'autres - trois 
personnalités extrêmement différentes dont les 
biographies ont permis de saisir de manière im-
pressionnante les bouleversements parfois pro-
fonds survenus dans l'Église et la société au 
cours des 50 dernières années.

Les rencontres avec les anciens étudiant·e·s de 
notre faculté sont impressionnantes, notam-
ment parce que leurs carrières professionnelles 
illustrent la diversité de la théologie en tant que 

discipline universitaire: Il y a la religieuse qui tra-
vaille comme médecin dans l'aide au développe-
ment; le syndic d’une ville moyenne du district du 
Lac qui a aiguisé son sens éthique en tant que 
théologien moraliste; le pasteur valaisan qui 
s'occupe des sans-abri; l'enseignante de Suisse 
orientale qui expérimente de nouveaux concepts 
de pédagogie religieuse dans trois écoles; le jour-
naliste français qui découvre son sens de la per-
formance des mises en scène réussies dans le 
cadre de la science liturgique, etc. etc.

Peu de gens sont conscients de la diversité des 
méthodes au sein de la théologie: On y apprend 
le sens littéraire dans l'étude des textes bibliques, 

la réflexion philosophique en théologie fonda-
mentale, la conscience historique en histoire de 
l'Eglise, la finesse juridique en droit canonique, 
l'empathie psychologique en théologie pastorale 
et bien d'autres choses encore. La Faculté de 
théologie est l'endroit idéal pour ceux qui sou-
haitent se former de manière complète. J'aime-
rais donc terminer mon petit mot de bienvenue 
par un verset biblique: Évangile selon saint Jean 
1,39b. Si vous êtes curieux de savoir ce qui est 
écrit là, je vous invite à le consulter.

Prof. Joachim Negel
Doyen

Cérémonie de remise des diplômes 2023 
(photo: © Charles Ellena)

Faculté de théologie
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Leçon d'adieu de Prof. Martin Klöckener 
(photo: © Martin Matthias Klöckener jun.)

(photo: © C. Doninelli)

Étude à la bibliothèque (photo: © Charly Rappo)

Études au Musée de la Bible+Orient
(photo: © Charly Rappo)

Alumni FRYTHEO étaient représenté à la cérémo-
nie académique de la remise des diplômes de la 
Faculté de théologie le 5 mai dernier par leur pré-
sident Martin Klöckener, accompagné de Melchior 
Etlin, administrateur d’Alumni et Amis UniFR. Il a 
transmis ses félicitations aux nouveaux et aux nou-
velles diplômés, a présenté l'association des an-
cien·ne·s et les a invité à y participer. Année après 
année, la Faculté de théologie se distingue par sa 
forte proportion de doctorant·e·s qui soulignent 
de manière impressionnante ses activités de re-
cherche et son internationalité. La faculté rend 
également hommage à ceux qui fêtent un doctorat 
d'argent et un doctorat d'or (respectivement 25 et 
50 ans). Parmi ceux qui ont obtenu leur doctorat il 
y a 50 ans se trouvaient deux anciens professeurs 
connus et appréciés de la Faculté de théologie, Jo-
hannes Brantschen OP et Richard Friedli (plus tard 
Faculté des lettres), ainsi que le bibliste tessinois 
Renzo Petraglio.

En règle générale, les membres d'Alumni FRYTHEO 
ont accès aux nombreux congrès, colloques et 
autres manifestations de la Faculté de théologie 
dont ils sont informés à chaque fois. Deux événe-

ments du semestre passé sont mentionnés spé-
cialement parce qu'ils concernent des membres 
du comité d'Alumni FRYTHEO : le 21 avril, le pré-
sident Martin Klöckener, professeur de sciences 
liturgiques (bilingue) à la Faculté de théologie de 
1994 à septembre 2022, a donné sa leçon d'adieu 
ainsi que le 10 mai, François-Xavier Amherdt, pro-
fesseur de théologie pastorale, de pédagogie reli-
gieuse et d'homilétique (francophone) de 2007 à 
la fin du semestre de printemps en cours et égale-
ment membre du comité d'Alumni FRYTHEO. Tous 
deux ont reçu à cette occasion des mélanges 

(Festschrift) de la part de leurs collègues et amis 
en signe de remerciement et d'estime. 

Une excursion de l'Alumni FRYTHEO est prévue le 
9 septembre 2023 dans deux lieux culturellement 
et religieusement importants du canton de Fri-
bourg. Les détails seront communiqués sur le site 
web d'Alumni FRYTHEO.

Prof. Martin Klöckener
Président

www.unifr.ch/alumni/fr/ 
associationsfacultaire/alumni-frytheo/
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Le mot du doyen

L’année universitaire 
qui vient de s’écouler a 
été riche en nouveau-
tés. La Faculté a lancé 
de nouveaux podcasts 
destinés au grand pu-
blic touchant à des 
questions d’actualité. 
Notre Faculté est pion-
nière en Suisse ro-

mande dans ce domaine, du moins pour les 
sciences économiques. Ces podcasts 
touchent à des thèmes aussi divers que l’op-
timisation fiscale des multinationales, la 
responsabilité sociale des entreprises ou 
encore la finance durable, pour ne prendre 
que quelques exemples parmi nombre de 
sujets tout aussi intéressants. Après une 
première saison réussie, nous avons pu lan-
cer une deuxième saison, grâce au soutien 
financier précieux de la Fondation SES qui 
nous a accordé sa confiance. Ces podcasts 
contribuent à donner de la visibilité à notre 
Faculté.

Nous avons aussi noué un partenariat étroit 
avec le magazine Bilan Campus qui, dans sa 
version en ligne, cible plus particulièrement 

les étudiant·e·s en publiant des articles qui 
leur sont dédiés et auxquels elles et ils 
peuvent aussi contribuer. Dans le même ordre 
d’idée, nous avons perpétué le cycle de tables 
rondes que nous organisons avec Fribourg In-
ternational, la Chambre de commerce et de 
l’industrie France Suisse (CCI) et la Promotion 
économique du Canton de Fribourg. Cette an-
née le thème retenu était le métavers. Environ 
cent cinquante personnes ont assisté à cette 
table ronde A la rentrée prochaine, nous trai-
terons des bouleversements géopolitiques 
mondiaux et de leurs conséquences pour la 
Suisse. Enfin, nous avons noué une collaboration avec 

la Haute école spécialisée des Grisons en pro-
posant un master joint dans le domaine des 
sciences de la communication, en Digital Com-
munication and Creative Media Production. 
L’idée de cette collaboration est d’exploiter les 
complémentarités de nos deux institutions, 
afin de proposer une nouvelle offre attractive 
aux étudiant·e·s.

Prof. Thierry Madiès
Doyen

(photo: © Hugues 
Siegenthaler)

Faculté des sciences économiques et sociales et du management

Nouvelle année: nouvel event!

2022 a été l’année de reprise et de nos retrou-
vailles après la crise Covid et les restrictions 
sanitaires y relatives. Nous avons profité de 
cette opportunité pour organiser notre premier 
apéritif dînatoire en septembre dernier avec la 
présence de l’humoriste Thomas Wiesel. 
C’était un moment de convivialité fortement 
apprécié.

Cette année, nous avons décidé de vous 
convier toutes et tous à un nouvel événement 
qui se déroulera le 28 octobre 2023. Nous vous 
préparons un programme et vous serez cordia-
lement invités à nous rejoindre. Une invitation 
vous sera envoyée prochainement. Et surtout, 
restez connectés à notre page Linkedin pour 
avoir de plus amples informations sur notre as-
sociation, nos événements organisés et nos 
actualités.

Au nom du comité, nous nous réjouissons de 
vous revoir tout prochainement.

Prochaines manifestations

Notre association est active et plusieurs événe-
ments sont prévus cet automne:
• Le Career Lunch est agendé au semestre 

d’automne et a pour but de mettre en rela-
tion d’ancien·ne·s étudiant(e)s avec les étu-
diant·e·s actuel(le)s pour discuter de leur 
parcours professionnel.

• Remise des diplômes de Bachelor et de Master.
• Notre assemblée générale est prévue le 14 

novembre 2023.

Suivez-nous sur Linkedin: www.linkedin.com/
company/alumni-unifrses, afin de recevoir 
nos dernières informations.

Dans la cour intérieure de Pérolles II
(photo: © Hugues Siegenthaler)

Dans le bâtiment de Pérolles II
(photo: © Hugues Siegenthaler)

Comité Alumni SES avec Thomas Wiesel
(photo: dr)

Career L(a)unch 2022 (dgàd): Pascal Schuma-
cher, Raphael Marti, Prof. Markus Gmür, 
Anne-Emmanuelle Blum (photo: © ME)
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Le mot du doyen

Nous avons surmonté 
la pandémie, même si 
pendant cette période 
nous avions bien en-
tendu encore de nom-
breux étudiant·e·s aux 
études. Entre-temps, 
la faculté est résolu-
ment revenue à l'ensei-
gnement en présentiel. 

En effet,  nous sommes persuadés qu'ensei-
gner et comprendre implique des échanges 
vifs, ouverts et critiques que rien - et surtout 
pas la communication à sens unique, même si 
elle est techniquement très sophistiquée - ne 
peut remplacer.

Les salles de cours se sont donc à nouveau 
remplies, même si nous aurions souhaité pou-
voir emménager déjà dans le nouveau bâti-
ment de la faculté. Une vieille histoire, je sais. 
Le premier coup de pioche n'est certes pas 
pour demain, mais les travaux de planification 
indispensables avancent (enfin).

Nous avons également pris des mesures déci-
sives pour réformer notre programme d'études. 
Nous avons harmonisé plus clairement notre 
programme de bachelor et notre programme de 
master, car nous sommes d'avis que la formation 

- Bologne ou pas - doit être d'un seul tenant pour 

tous ceux, nombreux, qui restent à Fribourg pour 
les deux niveaux. C'est aussi ce qui nous a incités 
à placer toutes les matières de procédure au ni-
veau du master et à les aménager de telle sorte 
qu'elles ne puissent plus être choisies librement 
ou pas, mais qu'elles doivent être passées obliga-
toirement. Pour des raisons de principe, mais 
aussi pour répondre aux besoins des futurs em-
ployeurs, il était tout simplement impensable 
que la formation porte sur les matières maté-
rielles, mais néglige les procédures. A cela 
s'ajoute la possibilité de regrouper des matières 
choisies pour en faire des points forts, sans pour 
autant préjuger d'une quelconque spécialisation.

Et quoi d’autre? Nous avons un réseau fort et 
de plus en plus international. Le dernier en 

date (et non le moindre) est un accord avec Tu-
rin, qui donne à nos étudiants la possibilité 
d'étudier ici et là et de s'ouvrir ainsi au monde, 
qui a besoin de personnes qui considèrent la 
diversité comme une chance et non comme 
une menace.

Si ce rapport est mon dernier, c'est parce qu'en 
août 2023, le poste de doyen de notre faculté 
reviendra au Prof. Jacques Dubey. Il me reste à 
remercier nos ancien·ne·s étudiant·e·s pour 
leur soutien multiforme et indispensable et à 
leur demander de ne rien lâcher. La prospérité 
de la faculté dépend en grande partie de votre 
engagement.

Prof. Hubert Stöckli
Doyen

(photo: © N. Brodard)

Faculté de droit

près de la fontaine de Tinguely
(photo: © Aldo Ellena)

Service Pack (photo: dr)

Soirée Fondue (photo: dr)

Service Pack 2023

Les Alumnae et Alumni de la Faculté de droit se 
sont réunis nombreux pour participer à la nou-
velle édition du Service Pack le 23 juin 2023. 
Lors d’une mise à jour dans tous les domaines 
du droit spécialement conçues pour les Alum-
nae et Alumni, les professeur·e·s de la Faculté 
de droit ont non seulement adressé leurs com-
mentaires sur des arrêts récents, mais aussi 
rappelé à chacune et à chacun qu’il est bon de 
se retrouver en personne dans les locaux de 
l’université pour un moment partagé avec ses 
anciens collègues d’études. N’hésitez pas à 
nous rejoindre en juin 2024!

De telles retrouvailles ont aussi eu lieu autour 
d’une fondue traditionnelle à Zurich et à Genève, 
ainsi que pour un apéritif de la St-Nicolas à Berne.
Ce sont autant de moments forts de l’année de 

notre association Alumni IUS Frilex qui méritent 
une mention particulière. Comme par le passé, 
notre association continue à décerner le prix 
Frilex aux meilleur·e·s étudiant·e·s Summa cum 
laude de la Faculté. Bravo!

C’est le lieu enfin de remercier deux membres 
du comité qui ont décidé de céder leur place à 

de nouvelles forces. Lors de l’Assemblée géné-
rale du 23 juin 2023, notre co-présidente Me 
Marlen Stöckli, Berne, ainsi que notre membre 
Me Anja Haller, Zurich, ont été remplacées res-
pectivement par Me Eliane Fischer de Zurich, 
nouvelle co-présidente, et par Me Martin 
Krähenbühl, de Berne, nouveau membre du 
comité.

Nous nous réjouissons des prochains événe-
ments alumni de la nouvelle année acadé-
mique!

Les co-présidents
Me Marlen Stöckli et Prof. Pascal Pichonnaz 

Suivez-nous sur  
www.unifr.ch/ius/fr/faculte/alumni
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Le mot du doyen

Pour la Faculté des lettres 
et des sciences humaines, 
l'année 2022 était une an-
née qui aurait dû nous ra-
mener à la normale. L'en-
vie de revenir au «courant 
normal», de s'occuper de 
ce qui devrait être notre 
activité principale, était 
clairement perceptible, 

que ce soit de la part de l'étudiant·e et du pro-
fesseur·e. Dans de nombreux domaines, cela 
a été une réussite. Les auditoires se sont à 
nouveau remplis, les discussions ont repris 
dans les couloirs et les salles de séminaire, et 
l'élan technologique que la pandémie nous 
avait imposé s'est soudainement présenté 
comme une valeur ajoutée plutôt que comme 
une nécessité.

Courant normal donc, ou presque. L'invasion 
russe de l'Ukraine a sensiblement assombri 
l'ambiance. Dans notre faculté, les événe-
ments se sont manifestés comme un défi  hu-
main et intellectuel. Avec une forte tradition 
dans la recherche sur l'Europe de l'Est, l'émo-
tion était grande. Mais cette nouvelle crise a 
aussi déclenché un grand engagement. Les 
voix et l'expertise de nos rangs en histoire 
contemporaine, en politologie, en littérature et 
en sciences culturelles ont enrichi et animé le 

dialogue au-delà des murs de la faculté et de 
l'université et au niveau national. Les départe-
ments les plus divers ont accueilli et intégré 
des scientifi ques et des étudiant·e·s d'Ukraine. 
L'échange intensif d'égal à égal qui a ainsi été 
rendu possible s'est avéré être un enrichisse-
ment malgré le triste événement, et il l'est en-
core aujourd'hui. De nombreux projets, mani-
festations et expositions en témoignent.

Et puis, tout à la fi n, une nouveauté s'est im-
posée: ChatGPT. Un partenaire numérique 
(ou un intrus ?) qui propose une production 
de textes étonnante. Bien entendu, cela 
concerne une faculté de philosophie. Dans 

certains domaines, ChatGPT dérangera, dans 
d'autres, il pourra être utile. Comment exac-
tement ? Nous l'apprendrons en temps voulu. 

Il deviendra un rouage de 
plus dans le mé canisme 
qui anime notre dévelop-
pement. Mais Chat GPT 
n'a pas encore réussi à 
écrire un «mot du doyen» 
relativement acceptable.

Prof. Dominik Schöbi
Doyen

Faculté des lettres et des sciences humaines

Miséricorde: Pause (photo: © Jean-Paul Guinnard)

(photo: dr)

Demi-journée de la pédagogie curative 2023

Le 17 mars, un cercle intéressé de femmes et de 
hommes s'est réuni dans un auditorium de la 
PHBern pour une conférence sur le thème 
«Formation dans le domaine du handicap mul-
tiple et sévère. Connaissances sur la notion et 
la compréhension de l'éducation comme base 
de réfl exion pour l'introduction du programme 
scolaire 21 dans les écoles spécialisées». Le 
conférencier était le Dr André Schindler, qui 
connaît bien cette thématique, tant par son ex-
périence pratique que par ses activités de re-
cherche, puisqu'il a également rédigé sa thèse 
sur ce sujet.

La première partie était consacrée, en gros, à 
la question «Qu'est-ce que l'éducation?» Si la 
question peut sembler profane au premier 

abord, elle s'avère de plus en plus diffi  cile à ré-
pondre lorsqu'on y regarde de plus près. De 
même, la compréhension de l'éducation par 
les personnes travaillant dans le domaine de 
l'éducation et de la formation est très diff é-
rente. Dans son étude, André Schindler a ana-
lysé la conception de la formation des profes-
sionnels de l'enseignement spécialisé et a 
présenté ses conclusions à l'auditoire.

Dans la deuxième partie, l'introduction du pro-
gramme scolaire 21 dans les établissements 
d'enseignement spécialisé a été examinée à la 
lumière des résultats de l'étude et les chances 
et les défi s qui en découlent pour ces institu-
tions ont été esquissés. C'est ce dernier aspect 
qui a donné lieu à des discussions animées lors 
de la partie fi nale de la manifestation, car le 
«Lehrplan 21» est majoritairement perçu de 
manière critique par les enseignants, en parti-

culier dans l'enseignement aux enfants et ado-
lescents polyhandicapés. L'exposé d'André 
Schindler et la discussion qui a suivi ont sans 
aucun doute pu donner aux participants des 
impulsions importantes qu'ils pourront re-
prendre dans leur travail quotidien.

Miséricorde (photo: © Jean-Paul Guinnard)
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L’été 2022 a marqué 
l’accomplissement 
de la 3e et dernière 

année du Master en médecine humaine pour 37 
étudiantes et étudiants, un projet qui avait 
commencé en automne 2019, près de 125 ans 
après l’introduction de la 1ère année de méde-
cine en 1896.  Ce nouveau Master est marqué 
par une intense immersion clinique, un modèle 
pédagogique créatif, des stages dans la 2e 
langue nationale et une forte coloration de mé-
decine de famille. 

Mais pour accéder à une formation hospitalière, 
il fallait encore passer les examens fédéraux de 
médecine humaine. Non seulement ils ont tous 

réussi, mais ce fut encore de manière brillante 
avec la 1ère place nationale aux examens pra-
tiques et la 2e place nationale aux examens 
théoriques. Quel plaisir donc d’assister, en ce 
samedi 11 février 2023, dans le cadre solennel 
de l’Aula Magna, à la première remise des di-
plômes fédéraux de médecine humaine.

Lors de cette même cérémonie, l’association 
MedAlumni a commencé une nouvelle tradi-
tion, celle d’attribuer un Prix d’excellence en 
médecine de famille, qui récompense une per-
sonne qui s’est particulièrement investie en 
médecine de famille durant ses années de 
Master. Ce Prix a été attribué à Rebekka Kruse 
et Laurent Felder. Toutes nos félicitations!

Retenez aussi la date du 8 novembre 2023 qui 
permettra de nous retrouver dans une 
après-midi de conférences dans l’auditoire Jo-
seph Deiss pour écouter nos deux nouveaux 
professeurs de médecine interne, Alessandra 
Curioni et Julien Vaucher ainsi que la profes-
seure Silke Grabherr de Lausanne, qui sait faire 
parler les morts. 

Prof. Jean-Pierre Montani
Président MedAlumni

 jean-pierre.montani@unifr.ch 
www.unifr.ch/alumni/fr/associationsfacultaire/ 
medalumni-fribourg/
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Le mot du doyen

Depuis août 2022, j'ai 
l'honneur d'être à la 
tête de la Faculté des 
sciences et de méde-
cine en tant que doyen. 
J'aimerais prof iter de 
cette occasion pour re-
mercier toute la Faculté 
pour la très bonne col-

laboration. Je suis extrêmement satisfait de 
voir à quel point notre faculté fonctionne 
bien, malgré ou justement grâce à ses 
orientations parfois très différentes, des 
mathématiques à la médecine clinique.

Au cours de l'année académique écoulée, 
les premiers étudiant·e·s du programme de 
master en médecine ont obtenu leur di-
plôme. Toutes nos félicitations aux futurs 
médecins et à toutes les personnes respon-
sables de la formation MMed!

Dans les autres domaines de notre faculté, 
des programmes d'études très intéressants 
ont également été créés et sont maintenant 
en partie en phase de consolidation. On 
peut notamment citer le master en sciences 
de l’environnement et humanités environ-
nementales ainsi que le master en neuros-
ciences digitales. Ces programmes, ainsi 
que d'autres programmes de niveau master, 
ont été rendus possibles grâce à une colla-
boration interdisciplinaire entre les dépar-
tements et avec d'autres facultés.

Comme chaque année, notre faculté a éga-
lement été très active et couronnée de suc-

cès dans le domaine de la recherche, avec 
de nombreux projets de recherche financés 
au niveau national et international, qui per-
mettent de créer de nouveaux postes de 
recherche et qui reflètent notre rôle impor-
tant en tant qu'employeur majeur dans le 
canton. Nous collaborons déjà avec l’Agro-
scope dans le domaine des sciences ali-
mentaires. Cette collaboration doit être 
inten sif iée et développée, et un centre in-
ter disciplinaire pour les sciences de l’ali-
mentation est en cours de planification. Il 
jouera un rôle de leader dans ce domaine au 
niveau suisse.

Le département d'informatique de notre fa-
culté coordonne un programme de forma-
tion à l'échelle nationale (GymInf) pour les 
enseignant·e·s de gymnase qui souhaitent 
obtenir un diplôme d'extension en informa-

tique reconnu par la CDIP. Les responsables 
du programme GymInf ont reçu en 2023 la 
médaille d'honneur de l'Ausbildungs- und 
Beratungszentrum de l'EPF de Zurich pour 
services rendus à l'enseignement de l'infor-
matique.

En résumé, notre faculté peut se targuer 
d'une année académique très réussie, avec 
des offres d'études en sciences et médecine 
et des possibilités de recherche extrême-
ment attrayantes. Ceci est notamment do-
cumenté par la réussite de nos diplômé·e·s 
dans tous les domaines ainsi que par de 
nouvelles nominations compétitives à des 
postes de professeur·e·s au sein de notre 
faculté.

Prof. Ulrich Ultes-Nitsche
Doyen

(photo: dr)

Faculté des sciences et de médecine

Remise des diplômes de master et diplômes fédéraux de médecine humaine à l’Aula Magna  
(photo: © Dominique Bersier)



Créer de nouveaux liens avec des femmes 
d’univers scientifiques et d’horizons différents, 
de toute génération: c’est ce que nous vous 
proposons lors d’une rencontre mensuelle! 
Thématique 2023: Femmes et recherche ac-
tuelle dans différents domaines académiques. 
Nos derniers rendez-vous?
• Dr Katja Wirth, directrice du Service Promo-

tion Recherche auprès de l’Université de Fri-
bourg. Recherche: clé pour l’avenir? Un 
aperçu général des défis actuels liés à la re-
cherche scientifique pour une femme.

• Dr Stéphanie Kaeser-Pebernard, lab mana-
ger du groupe de recherche du Prof. Jörn 
Dengjel à l’Université de Fribourg: évolution 
de l’expérimentation (auj. souvent animale) 
dans un domaine spécifique, celui du cancer 
de la peau.

• Dr Sarah Vez, médecin ophtalmologue; en 
cours de spécialisation en chirurgie ophtal-
mique; Simultanément recherche clinique 
médicale sur le glaucome auprès l’Hôpital 
ophtalmique universitaire Jules-Gonin à 
Lausanne; microchirurgie, rôle de l’IA dans le 
diagnostic, questions éthiques.

• Chantal Robin, directrice la chambre du 
commerce et de l’industrie du canton de 
Fribourg (CCIF), au cœur de l’activité éco-
nomique fribourgeoise; Lien avec l’Univer-
sité et les Hautes écoles; transfert des 
connaissances technologiques dévelop-
pées à l’Université ou en HES dans le 
monde de l’entreprise, de la production; 
valorisation de la recherche et soutien à la 
création de start-ups.

Se retrouver une fois par mois lors d’un «mer-
credi volant» pour une conférence ou discus-
sion sur un thème annuel:
• Créer des contacts, un réseau
• Mélanger les générations
• Trouver des conseils, une écoute
• Soutenir de jeunes étudiantes par une 

bourse bisannuelle

De belles occasions de découvrir des person-
nalités et de se rencontrer lors de moments 
empreints de convivialité.

Contact: asfdufribourg@gmail.com

L'université et ses ancien·ne·s étudiant·e·s: un jeu d'interaction

En tant qu'étudiant·e·s, 
nous pensons générale-
ment à sens unique: l'u-
niversité, en tant qu'in-
stitution de formation, 
transmet des connais-
sances et des méthodes, 
et les compétences ac-
quises doivent être dé-

montrées à l'occasion d'examens. En obte-
nant un diplôme universitaire, nous quittons 
notre université. Dans la vie professionnelle, 
nous mettons en pratique ce que nous avons 
appris, faisons peut-être carrière et sommes 
(espérons-le) heureux et reconnaissants de la 
formation reçue. Pensons-nous alors de 
temps en temps à notre «Alma Mater», à 
notre «mère nourricière»?

Mais la relation de l'université avec ses an-
cien·ne·s étudiant·e·s est réciproque, car il faut 

aussi une relation des alumnae et des alumni 
avec leur université. Celle-ci implique d'une 
part un lien émotionnel, qui peut se traduire 
par un engagement positif ou une prestation 
immatérielle ou matérielle. D'autre part, les ré-
seaux sont d'une importance capitale: les ré-
seaux sociaux comme LinkedIn fonctionnent 
sur la base de points communs; nous recevons 
le message «Vous avez tous deux étudié à l'Uni-
versité de Fribourg», et en un clic, nous nous 
mettons en réseau.

Cette interaction entre l'Université de Fribourg 
et ses ancien·ne·s étudiant·e·s est nécessaire. 
C'est grâce à ce que nous donnons en retour 
que notre institution de formation académique 
vit et grandit. Nous nous réjouissons de pou-
voir compter sur votre engagement.

Martine Stoffel
Présidente Alumni et Amis UniFR
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Explora #4
samedi, 23 septembre 2023
:
Assemblées générale
Associations Alumni et Amis UniFR, 
Alumni SES et Alumni FRYTHEO  

mardi, 14 novembre 2023

Dies Academicus
mercredi, 15 novembre 2023

Katja Wirth, Stéphanie Kaeser, Sarah Vez, 
Chantal Robin (photos: dr)
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